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■ СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ 
НАПИСАНИЕ НЕ



1.НЕ пишется слитно, если после НЕ, имеющего 
отрицательный смысл, следует часть слова, отдельно 
(без НЕ) в качестве самостоятельного слова не 
существующая или имеющая другое значение, напр.: 

небылица, небрежный, невзрачно, невзлюбить, 
невдомёк; 
неприятель (‘враг’), неверный свет, недаром (в 
значении ‘не напрасно’).



По традиции пишутся раздельно: 

не поздоровиться, 
не преминуть, 
не обессудь(те), 
не обинуясь.



Отрицание НЕ пишется раздельно:

1. Со всеми формами глаголов(кроме полных 
причастий): 
а) с инфинитивом и спрягаемыми формами, напр.: 
не знать, не знаю, не знал, не знали
б) с краткими формами причастий, напр.: 
не использован, не накрахмалено, не откупорена
в) с деепричастиями, напр.: 
не желая, не отвлекаясь, не спеша, не шутя, не успев, 
не встретившись.



От деепричастий с частицей  НЕ следует отличать: 
а) наречие немедля (‘сразу, тотчас’), ср.: 
Немедля приступил к делу 
и 
Не медля с ответом, он сел за письмо; 
б) сложные предлоги несмотря на, невзирая на, ср.: 
Пришел, несмотря на трудности 
и 
Шел, не смотря по сторонам; 
в) союз несмотря на то, что.



Отрицание НЕ пишется раздельно:

2. С прилагательными, употребляющимися только в 
краткой форме: 
не рад, не должен, не горазд.
3. С наречиями (кроме образованных от прилагательных 
с помощью суффикса −о), а также с неизменяемыми 
словами, употребляющимися в роли сказуемого, напр.: 
не вблизи, не зря, не слишком



С существительными, прилагательными, наречиями на 
−о отрицание НЕ пишется раздельно в следующих 
случаях:

1.В составе конструкций с противопоставлением: 
не… а, не… но, …а не… 
В таких конструкциях НЕ может быть только 
отрицательной частицей, напр.: 
Не любовь, а увлечение (ср. Его нелюбовь к 
животным);



Раздельно пишется частица НЕ в конструкциях с 
противопоставлением и при отсутствии союза а, напр.: 
Это не развлечение, это урок; 
Не приятное – захватывающее зрелище; 
Не дорог подарок – дорога любовь; 
Он действует не энергичнее – суетливее.



Следует отличать подобные конструкции от 
противопоставления иного рода, при котором союзы а и 
но близки по значению к хотя, всё-таки, тем не менее, 
напр.: 
Река была неширокая, но полноводная.



2. В составе конструкций, усиливающих отрицание:
а) со словами вовсе не, отнюдь не, далеко не, ничуть 
не, нимало не, напр.: 
Это вовсе не правда.
б) с отрицательными местоименными словами: 
нисколько не, никак не, никого не, никому не, никем не, 
никогда не, никуда не, никакой не, напр.: 
Случай никак не подходящий; 
Никуда не годный проект. 
в) с союзом ни… ни, напр.: 
Не нужный ни мне ни тебе.



3. В сочетаниях едва ли не…, чуть ли не…, разве не…, 
не далее как…, не позже чем…, не раньше чем…



С существительными, прилагательными, наречиями на 
−о отрицание НЕ пишется слитно:

1.Если слово с НЕ можно заменить близким по значению 
словом без НЕ: 
невмешательство (нейтралитет), 
несерьёзный (легкомысленный), 
нередко (часто), 
неблизко (далеко);



С существительными, прилагательными, наречиями на 
−о отрицание НЕ пишется слитно:
2. Если существительные и прилагательные в сочетании 
с НЕ обозначают непринадлежность к какому-либо 
разряду лиц или явлений, напр.: 
Нелингвист не напишет такой диктант; 

3. Если перед существительным с НЕ есть определение 
или предлог: 
Уволен за невыход на работу;



С существительными, прилагательными, наречиями на 
−о отрицание НЕ пишется слитно:
4. Если при прилагательном, а также при наречии на −о 
имеются слова очень, крайне, весьма, чрезвычайно, 
явно, довольно (довольно-таки ), достаточно, 
вопиюще, исключительно, в высшей степени – слова 
со значением степени проявления признака, 
подчеркивающие утверждение, напр.: 
очень недобросовестная работа, 
отвечал крайне невразумительно и 
неудовлетворительно.



Слова абсолютно, совершенно могут употребляться и в 
сочетаниях этого типа (подчеркивая утверждение), и при 
словах, пишущихся с НЕ раздельно (усиливая 
отрицание). 
Ср., напр.: 
абсолютно (совершенно) неудачное выступление /
он человек абсолютно (совершенно) не старый 
(возможно синонимичное сочетание вовсе не старый).



С полными формами причастий отрицание НЕ пишется 
раздельно:
а) если при них имеются зависимые слова, напр.: 
человек, не гнушающийся никакими средствами; 
не ведающий, что творит; 
не заботящийся о пропитании; 
друзья, не видевшиеся много лет; 



С полными формами причастий отрицание НЕ пишется 
раздельно:
б) в составе конструкций с противопоставлением или 
конструкций, усиливающих отрицание, напр.: 
это не законченная работа, а какие-то наброски; 
не знающий, а лишь догадывающийся; 
никем не замеченный, 
никогда не унывающий, 
никем не любимый.



Успехов 
на Тотальном диктанте – 2018!


